

# DE TODA LA REPUBLICA

## Con la complicidad de León Cortés se arrasa la Milla Marítima

Diciembre 13 de 1934

Antonio Agüero, rico tagarote de Orotina se ha comprometido a darle ganado todo el caudal a León Cortés en las próximas elecciones para Presidente y desde ahora para irse fingiendo por anticipado la política que le está haciendo y que va a hacer, acaba de pedirle un permiso para explotar todas las maderas de la Milla Marítima comprendida entre el Estero de Mata de Limón y la Boca del río Jesús María y ya da por un hecho la cosa, desde ahora está alistando peones para mandarlos según sus cuantías de la semana entrante en adelante. El pretexto es sacar por cuenta y negocio de Antonio Agüero, travesías para el Ferrocarril al Pacífico lo cual ya es un bonito negocio, pero en el fondo, lo que existe es el afán desmedido de arrasar con toda la madera de la Milla Marítima, guayacán, pochote, cedro a mango, cocobola, ronrón, corteza amarilla, corteza de venado, quiebra hacha, gavián y otra gran lista de maderas preciosas, en el preciso momento en que los pequeños agricultores de Orotina se alistan para tomar posesión de los terrenos que en la misma Milla Marítima tienen ya acarrillados. Antonio Agüero, pues, en con tuberno con León Cortés trata de despojar a los pequeños

agricultores de la madera que inmediatamente van a necesitar para la construcción de sus ranchos y casitas, en el afán desmedido de amontonar dinero y más dinero, con la alcahuetería del actual gobierno burgués que se dice el más democrático. Veremos si León Cortés y sobre todo si Ricardo Jiménez le concede el ansiado permiso a Antonio Agüero para la explotación de esa zona, en contra de las prohibiciones de las propias leyes burguesas y de la ética más elemental. Nosotros sabemos que si le concederán el permiso a Antonio Agüero para perpetuar ese despojo, por que por encima de la ética están las conveniencias partidistas y el interés de la burguesía y porque sabemos de sobra y lo hemos repetido muchas veces, que las leyes burguesas no se han hecho para aplicárselas a la propia clase que las confecciona, sino para sorprender incautos y para aplicárselas a la clase proletaria. Estén atentos los pequeños agricultores de Orotina y vean quién es Antonio Agüero, quién es León Cortés y quién el Gobierno burgués, para que vean que no hay tal pueblo soberano, ni tal bien general, ahora en que los oratorucos de la política burguesa irán a endulzarles los oídos con las palabrejas de siempre.

## Protestan los trabajadores de la finca de Juan Rafael Oviedo

Trabajadores de la finca de café de Juan Rafael Oviedo, que está en Desamparados de Alajuela, se han acercado con una queja por escrito a nuestro comité seccional. Dicen en ella que dicho finquero, actualmente en Río Segundo, trata muy mal a los trabajadores; que les paga pésimamente a cogedores y cogedoras y no contento con pagarles mal, les roba en la medida y llega hasta el colmo más grande: el de quitarles el día de pago una medida. Y si el peón reclama la medida arrebatada, es amenazado con ser tirado a la calle y hasta sacado a siembra de la finca. Este

jueguito lo puede hacer porque es el quien apunta en una libreta las cajuelas que van entregando las cogedoras, pues no hay boletos como en las otras haciendas. Lo curioso es que el patrón pueda robarle al peón en la forma que le plazca, sin temor a la ley; y en cambio, el peón que se robe un racimo de plátanos, es castigado con varios años en San Lucas. Y esto seguirán así mientras los trabajadores no destruyamos revolucionariamente el régimen capitalista, para construir una sociedad sin tagarotes, para construir "nuestra" sociedad. Corresponsal

## Anotaciones al margen...

Viene de la Página 1  
ra y desdena su vida, vivida o viviéndose. Chocano es esdrújulo, es "vibrante", es grandilocuente, modalidades típicamente españolas que no se corresponden con lo nativo de América, con lo indígena. Mariátegui escribe: "Lo indígena, lo incaico, es fundamentalmente sobrio. El arte indio es la antítesis, la contradicción del arte de Chocano. El indio estiliza, esquemmatiza las cosas, con un sintetismo y un primitivismo hieráticos". Chocano canta por otra parte, la Conquista, exalta al aventurero español que destruyó lo mejor de la cultura indígena, que asesinó y esclavizó al hombre de América. El indio combatiendo por su tierra y por su cultura propia, apenas merece una simpatía superficial, y exclusivamente retórica, de Chocano. Este poeta del Perú, llamado el "cantor de América", exalta al conquistador extranjero, pero ignora o desdena la epopeya del indio, oponiendo sus arcos y su heroica decisión a los arcabuces y a las cruces de los soldados y de los misioneros. Chocano fue siempre un egolatra, un hombre excesivamente pagado de sí mismo, de su yo; pero su individualismo sólo tuvo ciertos acentos de rebeldía en los versos de juventud, los que tituló bajo la rúbrica genérica de "sea Santa". Con los años, fue perdiendo esa primitiva bellosidad retórica. Y se quedó con su servilismo orgánico y comodioso. Mariátegui señala esta evolución agudamente: "El culto del Yo se ha asentado en Chocano a un

llama Individualista, pero no se llama liberal. Es un individualista, que no ama la libertad. Que la desdena casi. En cambio, la jerarquía que respeta no es la jerarquía eterna que crea el espíritu; es la jerarquía precaria que imponen, en la mudable perspectiva de lo presente, la fuerza, la tradición y el dinero".  
Chocano, consecuente con su plasticidad para adaptarse a los cambios ideológicos de la clase dominante, se había hecho últimamente fascista y católico.  
Regresó a Roma porque en el Vaticano ven todos los amantes del "orden", los reaccionarios de toda laya, una ciudadanía. Su devoción al fascismo, expresada en forma de artículos sobre Mussolini y contra nosotros los marxistas, obediencia acaso a razones más de orden digestivo que de orden mental; ya los despotas de América estaban cansados de saciar sus hambres homéricas, y acaso la muerte le sorprendió cuando se disponía a viajar para Italia, a disputarse con D'Annunzio el derecho de cantar el "virtuosismo" para el crimen de Benito Mussolini.  
Con Chocano desaparece uno de los hombres de inteligencia más prostituida que ha producido América Latina. No muere con él ni siquiera el poeta de América. Chocano fue el poeta de la Conquista. El poeta de América, el que cante sus dolores entrañables y su gran destino futuro, surgió de las filas de los milloneros de hombres que en las fábricas, los talleres y los sindicatos están forjando

## El trabajador desocupado Ramón Avila Vega denuncia las intrigas de un tinterillo de Puntarenas: Camilo Apui

Puntarenas, 28 de Nov., 1934.

Señores directores de TRABAJO:  
Teniendo suma necesidad de denunciar un atropello que conmigo se está cometiendo, por el único delito de ser un humilde campesino de San Pedro de Poás que vino a este puerto en busca de trabajo y sólo halló cárcel y persecución, me dirijo a ustedes pidiéndoles un campo en su periódico. Les advierto que no soy comunista, pero sé de un temazo que el periódico que ustedes dirigen es el único en Costa Rica que puede dar cabida en sus columnas a las quejas y desgracias de los trabajadores.  
Me ha pasado lo siguiente: estoy sin trabajo desde hace bastantes días. Debido a eso, y presionado por la necesidad, hago lo que me sale de trabajo. Un día de tantos, un amigo me dió para venderle un pantalón, ofreciéndome una propina. Andaba en la calle vendiéndolo cuando fui apresado y metido dentro de un calabozo, porque un individuo aseguraba que ese pantalón era suyo y yo se lo había robado. Así me tuvieron tres días encerrado, hasta que espontáneamente llegó la persona que me acusaba a confesar a la policía que se había equivocado y que ya había encontrado el pantalón perdido. Me pusieron en libertad. Ya libre, se me presentó un tal Camilo Apui, quien me dijo ser gestor judicial, diciéndome que conmigo habían cometido una grosería, que yo debía ac-

sar por prisión arbitraria a la persona que me había metido a la cárcel. Le contesté que no tenía con qué comer y marché menos para meterme en los judiciales. Entonces me propuse que fuéramos juntos a hablar con la persona que me había acusado para anunciarle que si no me pagaba un dinero lo acusaría. En efecto, así lo hicimos. El individuo quedó a resolverme más tarde; y en efecto, me dió quince colones. Apui entonces me dijo que debía darle la mitad; yo, que cuando me encontré a Apui ya había gastado diez colones en pagar deudas, le contesté que se conformara con la tercera parte, o sean cinco colones. Los rechazó y me amenazó con echarme a la cárcel si no le cumplía sus deseos. En efecto, fui apresado otra vez y conducido a la agencia de policía, de donde me libertaron porque no se presentó Apui a sostener sus cargos.  
Ahora, este mismo señor Camilo Apui, que parece haber estudiado tinterillas para estar persiguiendo a los humildes que no tuvimos la suerte de sentarnos en bancos de escuela, me anda amenazando con echarme a la cárcel otra vez y malrecomendando con todos los que me conocen. Yo por eso he acudido al único periódico al servicio de nosotros los pobres, para que desde sus columnas sepan en el puerto por cuál causa me está hostilizando este hombre sin escrúpulos, acostumbrado a engañar a los incautos. Ramón Avilés Vega

## La prensa burguesa...

Viene de la Página DOS  
sucedido, sino que se "rumora" que ha sucedido. Una información "modelo" en este sentido fué el cable de Varsovia, publicado por los diarios del sábado pasado, en que se decía que "rumores" venidos de Rusia aseguraban que se había fusilado a varias mujeres y a varios niños. En esta una mentira de tan grueso calibre, que para hacerla digerible la presentan bajo esa forma escurridiza: "se rumora", "se dice", "hay sospechas", etc.  
Esto no significa que nosotros no debemos utilizar la prensa burguesa. Cuantas veces nos sea posible, debemos ocuparla para difundir desde

sus columnas anti-toxinas a ese opio embrutecedor que desde esas mismas columnas se propaga al pueblo que trabaja en la ciudad o el campo.  
Es necesario una activa e inteligente campaña de los militantes del Partido entre las masas más atrasadas, para quitarles su respeto por la prensa burguesa. Para convencidas de que esa prensa miente sin escrúpulos. Para demostrarles objetivamente que esos periódicos no son "imparciales", sino que cumplen todos —unos más desahadamente, otros con mayor disimulo— una misma función: la de difundir mentiras y truculencias, que desorientan y embrutecen al obrero y al campesino.

## MENSAJE DE FRATERNAL...

Viene de la Página 1

de 24 horas de solidaridad con vuestro abnegado combate de clase.  
¡VIVA LA HUELGA BANANERA DEL MAGDALENA! ¡ABAJO LA UNITED FRUIT COMPANY Y LOS GOBIERNOS LACAYOS DEL IMPERIALISMO DE ALFONSO LOPEZ Y DE RICARDO JIMENEZ! ¡VIVA LA SOLIDARIDAD OBRERA INTERNACIONAL! ¡ABAJO LA BURGUESIA Y EL IMPERIALISMO! ¡VIVA EL GOBIERNO OBRERO Y CAMPESINO!  
Manuel Mora, Secretario General del Partido Comunista y diputado.  
Carlos Luis Fallas, Secretario General del Comité de Huelga contra la United Fruit Company y Secretario General del Sindicato Único de la Zona Atlántica.  
Jaime Cerdas, miembro del Comité de huelga contra la United, miembro del Secretariado del Partido Comunista, desde su celda de la Penitenciaría de San José.  
Arnoldo Ferretto, regidor municipal de Heredia, Bienvenido Peñaranda, regidor municipal de Heredia, Francisco Arias, síndico municipal de Heredia.  
Carmen Lyra, de la dirección de "Trabajo", órgano del Partido Comunista.  
Efraín Jiménez Guerrero, diputado y Secretario General del Sindicato de Zapateros.  
Rigoberto Álvarez Maroto, Secretario General de la sección de Alajuela del PC y Secretario General del Sindicato de Zapateros de Alajuela.  
Dr. Alejandro Montero Segura, Secretario General del Socorro Obrero Nacional.  
Guillermo Fernández, Rodolfo Guzmán, Carlos Madriz, Rafael Arias, Marcelino Molina, regidores comunistas en la Municipalidad de San José.  
José Angel Coronel, Secretario General de la Sección de Limón del PC.  
Juan Stancari, Secretario General de la Sección de Puntarenas del PC.  
Joaquín Calvo, Secretario General de la Sección de Cartago del PC.  
Ramiro Cabezas, Secretario General de la Sección de Turrialba del PC.  
Harold Nicholas y Jesús Mendoza, secretarios del Suroccidental.

## El régimen de tiranía y espionaje establecido por el León de FERIA que administra el ferrocarril se manifiesta cada vez más descaradamente

El brequero Audafó Castillo es tirado a la calle por lanzar una frase que los esbirros consideraron ofensivas para su amo Cortés

Las últimas noticias que hemos recibido en estos días de las dependencias del ferrocarril al Pacífico comprueban una vez más que León Cortés tiene establecido un bochornoso servicio de espionaje, digno del que Hitler ha puesto de moda en las fábricas de la Alemania nazi. El León de melas postizas, con análisis presidenciales, demuestra de ahorque lo que sería para los trabajadores si sus ambiciones de, mando único llegan a colmarse. Relatemos el hecho más reciente que comprueba nuestras afirmaciones:  
Audafó Castillo, brequero del patio del ferrocarril, supo que el León de FERIA llegaría en esos días al puerto. Este compañero, que ha sentido muy fuerte el peso de las im posiciones "cortésistas", se le escapó decir que esta sería la última vez que León Cortés ocupaba un ministerio. A los diez minutos de haber exter-

nado esa apreciación el compañero Castillo, fue llamado a la administración e interrogado sobre si había pronunciado la frase ya transcrita. El compañero Castillo contestó afirmativamente. Y el limpiabotas de la oficina le dio entonces: "Pues ha cometido usted una de las faltas más graves; queda usted despedido por orsbtjgedajluo m rido en el acto por orden de don León".  
Este hecho demuestra cómo se andan de listos los espías de Cortés en su desgraciada labor. Basta un telefonazo al León de FERIA para que este sacuda su melena postiza, ordenando que se tire a la calle, a la desocupación, a la miseria, al trabajador a quien denunció la lengua miserable del esbirro.  
Leopoldo Acosta, médico del pueblo, recorre las calles en "Motosum", mientras los enfermos carecen de auxilio

Son muchos los informes que a menudo recibimos, tanto del hospital como de los vecinos de los barrios pobres, protestando contra el descuido en el cumplimiento de sus obligaciones del médico del pueblo, doctor Leopoldo Acosta.  
Este señor prefiere, en vez de visitar enfermos, andar recorriendo las calles del puerto en su "Motosum" y reparando de tahona a los perros que le salen al paso. Lo cierto es que, mientras ese galeón está haciendo de policía de tráfico, los enfermos del hospital se resienten de una atención deficiente y los enfermos pobres de los barrios alejados como el Carmen y Pueblo del centro de la población —Nuevo— necesitan hacer va-

rios viajes para poder pescarlo accidentalmente en su oficina, porque a toda hora está ausente de ella.  
Por otro lado, los pobres presos de San Lucas están en un estado fatal de paludismo; y el doctor Acosta no se ha dignado mandar allá ni siquiera unas pastillas de quinina, a pesar de que se le ha chucado por todos lados. Pero no hay caso: el gobierno burgués-terratente, por alcahuete que sea, debe darse cuenta de que la población pobre de Puntarenas no necesita policía de tráfico, sino médico; y en sustitución del doctor Acosta, debe enviar aquí a una persona con más sentido de responsabilidad y con menos afición a los pasos callejeros en "Motosum".

Hemos sido plenamente informados por peones que trabajan en la rapaz compañía bananera de Pirris, de la inica explotación que en los comarioratos dicha compañía tiene establecidos en esa zona se fomenta, con grave perjuicio para los pobres trabajadores, a quienes tan descaradamente se les exige a comprar en dichos comarioratos, todas sus mercaderías a precios exageradamente escandalosos.  
La frutera, queda garantizado con la más miserable amenaza a sus peones, que pretendan llevar mercaderías que en Puntarenas pueden conseguir a precios actuales, de ser inmediatamente despedidos de sus fincas. Esta medida de sabor yunquista, pone muy de manifiesto el ladroñismo entronizado, en que

están condenados a ser víctimas los desventurados peones que trabajan con dicha compañía. A esto debemos agregar, el rebajo de salarios que se ha efectuado bajo el cinico pretexto de que la fruta ya rebajó de precio. Antes los peones ganaban \$4.00 por ocho horas de trabajo, la nueva ley los obliga a trabajar el día completo por \$2.50 y tres colones para aquellos que a juicio del audaz encargado, den mejor rendimiento a la faena.  
Para esta infeliz compañía, no existe ley de accidentes de trabajo; no hay suero antioídico y las culebras aparecen hasta en los ranchos asquerosos en que viven los pobres peones; pues cabe decir aquí, que la rapaz compañía no quiere gastar.

## Del Penal de San Lucas

Persona que ha estado de paso en este penal me informa que el Comandante está haciendo torerías con los pobres presos. A uno de ellos, conocido con el apodo de "Padre Gómez" y el cual tiene más de 17 años de estar preso, lo tiene encerrado en una celda sin ver luz desde hace dos meses, por el "delito" de haber escrito una carta al Presidente Jiménez informándolo de las pésimas condiciones en que se encuentran los reos de ese penal. El "padre Gómez", preso que está sometido al bárbaro castigo impuesto por el Comandante, es un anciano. Se nos informa también que el citado Comandante está haciendo una casa particular en la isla, y que en el trabajo de construcción utiliza presos, a quienes hace trabajar a lo esclavo, desde las 5:30 de la mañana. Se nos informa también que el penal está infectado de paludismo; que casi no hay quiniña; el médico llega por sí cada 22 días. Los presos están en una situación sumamente precaria y necesitan de un médico y de enfermeras para atenderlos.

de Prensa para que desde nuestro órgano haga un llamamiento a todas las secciones y células del partido para que en las navidades que se aproximan enviemos todos los comunistas del país una ayuda en vestidos, medicinas, etc., a los presos de ese penal. Todos ellos son trabajadores, quienes en una mala hora incurrieron en delito o están pagando errores judiciales de los tribunales burgueses. Allí no hay un solo rico, porque los ricos que asesinan se van para los Estados Unidos con pasaporte diplomático (como lo hizo el hijo de Luis Anderson Morúa); y los ricos que roban tampoco van a la cárcel, sino que llegan a ser Ministros y hasta presidentes de la república.  
Corresponsal.

## El gamonal Carlos Salazar impide, con una compuerta la libre utilización de una acequia que sale de su finca

De San Joaquín de Heredia

Descamamos que TRABAJO, vocero de las desgracias que sufre nuestro país, nos publicó estas informaciones sobre la situación de este pueblo.  
En este pueblo carecemos de agua. Las acequias que hay están en gran abandono. Otras, como la llamada "Acequia de los Pérez", que sale de Barba para este cantón, está desastrosa. De la finca del gamonal Carlos Salazar, también en Barba, sale una acequia, pero este, mediante una compuerta impide que los de más se beneficien de ella. Las autoridades burguesas no se preocupan para nada de reme-

diar estas necesidades. Hay una gran escasez de trabajo. No hay tierra donde trabajar. En cambio, existe una hacienda con tierras de primera, abandonadísima, la cual pertenece a unos señores Espinach que en nada la aprovechan. Estas son las injusticias del régimen capitalista, que van convenciendo a los trabajadores de la necesidad de botar este aparejo que se llama "el capital" y formar una sociedad más justa, donde no haya parásitos, ni gamonales, sino una fraternal unión de hombres que trabajen y producen. Unos joaquinaes comunistas

De Alajuela

## Bárbara explotación de los trabajadores que construyen el nuevo edificio para la Sucursal del Banco Internacional

En la construcción del edificio que va a servir para la sucursal del Banco Internacional está haciendo los trabajadores, pues aprovechándose de la miseria en que se debate nuestra clase los obligan a trabajar 16 y 17 horas diarias y quien no lo haga, ya porque no se sienta esclavo o porque sus condiciones físicas no se lo permita, lo echan sin contemplación alguna. Es más: la construcción es de cemento armado y tienen allí albañiles con sueldo de peón, quienes han ido a trabajar en esa forma presionados por la mala situación y halagados por el ilusorio ofrecimiento que les han hecho de que estando así

cuando haya un chance les darán el sueldo que les corresponde, o sea el de albañil. Esta construcción la está haciendo una compañía alemana, la cual no es "extranjera indeseable", porque para la burguesía son "indeseables" los extranjeros como el camarada Braña y como los compañeros nicaraguenses y panameños deportados del Atlántico. Los extranjeros como esa compañía ladrona, los extranjeros explotadores de hombres como Lindo, Nichaus, Chittenden, etc., esos mercenarios de apoyo de las serviles del país.

De Guácimo

## El Médico Oficial Peña Murrieta proseramente a los enfermos y trata de estrujarles el bolsillo a pesar del buen sueldo de que

Aquí está de médico oficial el doctor Peña Murrieta. El Gobierno le paga 300 colones; y la municipalidad 150 colones. Pero a pesar de echarse esa buena plata a la bolsa, la mayor parte de los vecinos no lo conocen. Cuando un trabajador lo llama a su casa, dice que ya si le paga. Además, es un hombre de lenguaje vulgarísimo. Hubo un caso especialmente indignante: fué llamado por el trabajador Florindo Miranda para que viera a su señora, que estaba de parto, y le contestó con una grosería; la señora te Rubén Campos, viendo la necesidad, ofreció su casa, que está más cercana de la del doctor y para que él viniera, pero de nuevo se opuso este señor a cumplir con su deber. La señora

fué metida en un tren y camino tuvo que hospedarse en la casa de un brequero, por no haber a dar a luz; y allí fué atendida por el doctor Portocarrero de Siquirres.  
El doctor Peña Murrieta no es querido en esta región, por su mal comportamiento. Como ejemplo dicho, trata a punta de gritos y de malcrianzas a los enfermos pobres; y solo se mueve de su casa para atender a un enfermo, cuando sabe que tiene la paga asegurada.  
Este pueblo va a enviar un memorial, simultáneamente al Gobierno y a la municipalidad, pidiendo que sea cambiado otro este médico que así maneja la plata sin trabajar.  
Corresponsal.

## Un llamamiento para que las Municipalidades cantonales paguen una obstétrica

La Célula del Barrio México nos envía el siguiente informe: "El tío de un compañero nuestro tenía a su esposa para dar a luz. Viven en San Miguel de Desamparados. La señora se puso mal, pero el hombre no tenía trabajo y no confiaba dinero con que llamar a una obstétrica. El marido estuvo asistiendo a la casa, pero al día siguiente, viendo que necesitaba los auxilios del médico, ella le pidió que a ella trajera para el hospital. Como no podían pagar un automóvil, se vinieron a pie en la madrugada. Cuenta este hombre que pocas veces le ha pesado la miseria como en esta ocasión, al ver a su mujer quejándose y arrastrándose con gran dificultad por el camino, apoyada en él. Cuando llegaron al lugar en donde el camino se bifurca para Desamparados y para San Francisco, la pobre no

podía más. Entonces el marido se fué a buscar a un compañero nuestro que tiene automóvil, y que vive en esas vecindades para que la llevara en su carro al hospital. Ella se apoyó en una pared para esperar a su esposo que iba a hacer la diligencia y mientras él fué, nació la criatura.  
La llevaron al hospital y allí el doctor Barrionuevo los atendió muy bien y gracias a los auxilios que prestaron a la partera, ha salido con bien del trance.  
Nosotros pensamos que las municipalidades cantonales, sobre todo ahora que hay tanta miseria, deberían empeñarse por poner una obstétrica en la localidad. En San José y en Heredia los regidores comunistas lograron que se nombrara una obstétrica para el servicio del pueblo.